

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

Puerta franca

La tiene nuestro Partido para todos los que quieran ingresar en él. Bajo los anchos pliegues de su bandera pueden cobijarse no sólo los que sufren los rigores de la sociedad capitalista, sino cuantos, sin sufrirlos, se interesan por el bien de toda la Humanidad y aman de veras al progreso.

Si con los brazos abiertos se recibe en él al obrero manual, al que labra la tierra, extrae el mineral, fabrica la tela, construye edificios, hace el calzado, compone e imprime el periódico y el libro, elabora el pan y realiza las demás labores en que se gasta más fuerza física que intelectual, con no menor satisfacción se acoge al obrero de la inteligencia, al médico, al literato, al ingeniero, al pintor, etc., etc.

Y no solamente tienen acogida fraternal todos los que son trabajadores, sino también los que, no siéndolo, quieren prestar su concurso á la magna obra de la abolición de las clases y de la armonía social.

El pequeño, el mediano y el gran burgués que reconozca la bondad de las doctrinas socialistas y quieran trabajar por ellas, entrada tienen en nuestro Partido, exigiéndoseles únicamente que no pase del límite general en su industria el grado de explotación que con sus operarios ejerzan.

A nadie, pues, se excluye del Partido Socialista.

Los que no se afilien á él, los que no pidan un puesto en sus filas, será porque le odian, ó porque no estén convencidos de lo que valen sus ideas, ó porque abriguen temores de que los burgueses les miren mal ó les causen algún daño; no porque se les cierren sus puertas, ni se les reciba mal.

Siendo la labor del Socialismo beneficiosa para todos los seres humanos, cuantos los juzguen así y quieran cooperar á ella, sean de la condición y clase que fueren, tienen perfecto derecho á formar en las filas de nuestro Partido.

UN SOCIALISTA

Notas sueltas

El Sancho que gobierna la insula vallsol-etana podrá no tener la prudencia del escudero gobernador de la Barataria, pero lo que es agallas, sí que las tiene.

El Poncio, que como echura de Maura (*el regenerador*) es defensor de la sinceridad en las elecciones, no se para en barras para sacar triunfante al protegido de su dueño y señor y al efecto para lograr su propósito impone multas á diestro y siniestra á alcaldes y secretarios atropellando á todo aquel que se atreve á dudar de la hermosura de su Dulcinea, que en este caso son todos los que se resisten á creer en la rectitud de sus intenciones.

Y militan en la parroquia de enfrente.

Tan seguro está el Sancho de salirse con la suya que hasta ha prometido cortarse la cabeza si por nefas ó por fás, al candidato maurista le dieran la boleta.

Pero bueno será que aquel extremo lo pongamos en cuarentena porque en promesas de Gobernador y juramentos de neo, no hay que fiar.

Porque no hemos olvidado que en cierta ocasión Pidal, el pontífice máximo de la *neocracia* española, juró cortarse la mano derecha antes que ser ministro con Cánovas y esto no impidió que faltara á su palabra.

Cosa que con suma facilidad les ocurre á estos jesuitas de levita, por lo que no sería extraño que al lacayo de Maura le ocurriera lo mismo.

Por ser lobo de la misma camada.

El concejal señor Pomar, se conoce que no tiene pelos en la lengua lo cual es una buena cualidad. En la última sesión del Ayuntamiento, propinó un varapalo de padre y muy señor mío al señor Monteros, porque durante su interinidad de Alcalde y aprovechándose del cargo, se había inmiscuido en eso del descanso *dominical* con lo cual nada tenía que ver la Corporación.

Tampoco salieron mejor libradas las comisiones de señoras que, dejándose en casa las medias por zurcir y metiéndose donde no las llamaban, iban recorriendo tiendas y comercios para servir los inte-

reses de los que se visten por la cabeza; si bien llevando por pantalla la necesidad de dar descanso á los dependientes.

Por lo cual felicitamos al señor Pomar porque ya vá siendo hora de que á las cosas se les designe por su nombre.

Y de que nos dejemos de convencionalismos.

Nakens, el simpático director de *El Motín*, ha perdido la cabeza.

No de otro modo se explica el que diga que los socialistas andamos locos, porque los republicanos se unen.

¡Qué más quisiéramos nosotros, sino que fuera verdad tanta belleza!

Porque ya hemos dicho un millón de veces que con la Monarquía jamás hemos de transigir, en tanto que con la República burguesa siempre vamos ganando algo.

Aunque en lo fundamental no se diferencien.

Pero lo que más nos induce á creer que se le han aflojado los tornillos, es que él, republicano viejo, á propósito de la elección de jefe para que dirija las huestes republicanas, estampe lo que sigue:

«El que resulte elegido podrá, si le cuadra, crear un organismo ó varios, de la índole que le acomode, político, administrativo, civil, militar á cuyos individuos aislada ó colectivamente, podrá consultar, ordenar y sustituir.

«Podrá además el elegido entenderse con quien quiera, pactar, allegar recursos, aplicarlos, disponer y ordenar en una palabra.»

Y puesto ya conceder pudiera haber añadido que se le debe otorgar el derecho de *pernada*.

Doctor Esquerdo: prepare V. una celda á su correligionario.

Porque los síntomas son alarmantes.

Esos ácratas siempre dando pruebas del *respeto* que les merece el pensar de los demás. Verdad que como partidarios de la libertad omnimoda ponen en contradicción sus hechos con sus palabras y si nó, ahí va la prueba. Los libertarios de Valencia consideran que el mejor modo de cortar el paso á los *futuros tiranos* es acudir á los mitins electorales que celebren los demás partidos y *exigir* (así

con letra bastardilla y todo) á los oradores, tribuna libre.

Parece natural que el verbo exigir en boca de libertarios sea una blasfemia, porque ellos, partidarios de la libertad absoluta deben respetar el que cada cual haga lo que le dé la gana según proclama la santa Anarquía.

Lo contrario... es contrario á lo que predicán.

O no hay lógica.

Bien que no es lo mismo predicar que sembrar trigo; así que si por una parte tratan de *exigir*, por otra confiesan que acuden á los citados mitins, como sonámbulos y con las manos en los bolsillos.

Creemos que ante el temor de ir por lana y salir trasquilados si las criadas les salían respondonas.

Y eso estaba en lo posible.

Otra demostración de los puntos de tolerancia que calzan estos aspirantes al individuo libre, en la Sociedad libre, y á la libre Federación, con todos los demás libertarismos necesarios, la han dado últimamente en Barcelona con motivo de la publicación por la Agrupación Socialista Barcelonesa, de un Manifiesto dirigido á los trabajadores.

Estaban dos compañeros nuestros en uso de su libérrimo derecho repartiendo el documento á los transeuntes en la vía pública, cuando de pronto una pandilla de sectarios entre los cuales había significados anarquistas, se arrojaron sobre ellos atropellándolos y arrebatándoles los ejemplares.

Pensarán nuestros lectores que estos procedimientos en nada se diferencian de los que emplearían los partidarios del absolutismo más inquisitorial y en esto tendrán razón.

Pero hay que tener en cuenta que por algo los extremos se tocan.

Y que en raspando al anarquista, se descubre al intolerante.

Con la ideas de los demás.

Sobre el descanso dominical

Milito en un partido que reclama para los asalariados un día de descanso por cada seis de labor, y por lo mismo quiero y trabajo porque el descanso semanal sea un hecho.

¿Qué día? El domingo es el mejor para los obreros, no por motivos religiosos, sino porque en ese día hay distracciones para ellos que no tienen en los demás. Por consiguiente, los obreros de todo oficio ó profesión cuyo funcionamiento diario no sea de necesidad deben descansar el domingo; los que realicen trabajos que no admiten interrupción sin daño para todos, deberán descansar, mediante una fácil combinación, cualquiera otro día de la semana.

¿Daña á la generalidad de los ciudadanos la suspensión el domingo del trabajo que desempeña la casi totalidad de la dependencia mercantil? No, y por lo tanto, su suspensión es posible.

Pero esta suspensión no han de esperarla los compañeros que pertenecen á aquélla, ni de las buenas palabras de los gobernantes, ni de la conformidad que muestra con su aspiración al descanso la gente de la clase explotadora ó la que defiende sus intereses.

Casi toda esa gente es partidaria, en teoría, del descanso dominical, pero en la práctica es opuesta á él. Así se explica que, ocupando el Poder, no hayan establecido de un modo serio dicho descanso.

La conquista de tan modesta, racional y justísima mejora, como la de todas cuantas necesita la clase obrera, ha de ser fruto de la fuerza positiva que produce la unión de todos los explotados.

Vivan unidos los que forman la dependencia mercantil, robustezcan su unión poniéndose en contacto con los demás obreros, tengan perseverancia y tino en la defensa de sus intereses, y conseguirán, además del descanso dominical, otras muchas cosas que las condiciones excesivamente depresivas en que trabajan, reclaman con imperio.

PABLO IGLESIAS

LAS CONFERENCIAS EN LA FEDERACIÓN DE SOCIEDADES OBRERAS

(Continuación)

De igual manera voy desarrollando ante vuestros ojos aspectos distintos de un arte que supongo que os es desconocido; mi intento se limita á que forméis concepto de su importancia: no aspiro, ni puedo aspirar, á que lo dominéis. Y démonos todos por satisfechos si esta conferencia no es por completo tiempo perdido, y algún conocimiento sacáis de ella que os pueda ser de utilidad.

Por de pronto ya sabéis recordar palabras sin enlace por un orden riguroso: voy á mostraros que también habéis aprendido, sin notarlo, á recordar ideas: y haremos el ensayo sirviéndonos de la misma pauta para que experimentéis como no hay absoluta necesidad de disponer de muchos cánones.

Elijamos una lección de historia: la cronología de los reyes de España en la edad moderna, por ejemplo.

Diremos, prescindiendo de la malhadada Doña Juana la Loca:

Carlos V dejó su corona sobre la silla al retirarse á Yuste.

Felipe II ocultó en la rinconera el parte de la muerte de su hijo Carlos.

Felipe III tenía sobre la mesa un libro de misa.

Felipe IV regaló un bastón al cojo Quevedo porque le corrigió una comedia.

Carlos II rezaba á la imagen del cuadro que guardaba de hechizos.

Felipe V siendo duque de Anjou, soñaba en su cama que llegaría á ser rey de España.

Fernando VI echaba la siesta en el sofá.

Carlos III se lavó las manos en la jofaina después de expulsar á los jesuitas.

Carlos IV al regresar de caza se enjugaba el sudor con la tohalla, sin meterse con su esposa y Godoy.

Fernando VII entró por esta puerta al regresar de su prisión en Francia.

Y si queremos completar la serie colocaremos á Luis I acurrucado entre la cama y el sofá llorando las escandalosas niñadas de su mujercita.

Y allá en el fondo de la puerta imaginaremos que se va para no volver la destronada Doña Isabel II.

¿No es cierto que la mayor parte de vosotros, los que estáis en estado de seguir la hilación de mis palabras, ya recordáis el orden de sucesión de estos reyes, y aun la nota característica de su reinado?

1.º (Silla) Carlos V.—La retirada á Yuste abandonando la corona.

2.º (Rinconera) Felipe II.—Su cautela; la muerte de su hijo el príncipe don Carlos.

3.º (Mesa) Felipe III.—Su miticismo.

4.º (Bastón) Felipe IV.—Su afición á hacer comedias.—Contemporáneo de Quevedo.

5.º (Cuadro) Carlos II.—Su devoción extremada. La patraña de sus hechizos.

6.º (Cama) Felipe V.—Lo casual de su reinado.

(Intermedio) Luis I, efímero reinado, disgustos con su esposa á pesar de que era una niña.

7.º (Sofá) Fernando VI.—Insignificancia de este período.

8.º (Jofaina) Carlos III.—Expulsión de los jesuitas.

9.º (Tohalla) Carlos IV.—Sus aficiones burguesas. Godoy y la Reina.

10.º (Puerta) Fernando VII.—Su prisión en Francia. Su vuelta á España... y por no recargar el cuadro no hablemos de persecuciones contra los que le habían conservado la corona.

11.º (Adición) Isabel II, la Revolución, su destierro.

De los reyes que han venido después de la Revolución no hay para que hablar: casi puede decirse que los conocéis de vista.

Y ahora preguntaos ¿cuál fué el séptimo rey de la edad moderna en España? Y veréis como sin vacilar se presenta á vuestros ojos Fernando VI durmiendo la siesta en el sofá.

Y seguid preguntándoos ¿Qué puesto ocupa en esta cronología Carlos II? Y le veréis enseguida arrodillado ante el cuadro; que es el núm. 5.

(Concluirá)

De todas partes

PALMA

En el Centro Obrero

El lunes próximo nuestro particular amigo don Luis Martí, continuará desarrollando el importante tema «Los precios de los comestibles y los salarios».

Reunión política

La Agrupación Socialista, celebrará asamblea general ordinaria y extraordinaria mañana domingo, a las cinco de la tarde, para tratar asuntos de gran interés para los agrupados. Interesa la presencia de todos.

Una comunicación

La Sociedad de obreros panaderos denominada «El 1.º de Mayo», en vista de que la mayoría de los patronos está faltando al Contrato de trabajo celebrado en 25 Noviembre de 1902, pues vuelven los obreros a trabajar diez y ocho y hasta veinte horas, ha acordado participar a la Sociedad de patronos que de no sujetarse estrictamente a dicho Contrato esta Sociedad, se verá en el caso de denunciar tal anomalía a la Junta Local de Reformas Sociales.

En el número próximo dedicaremos capítulo aparte a este asunto, que tanto afecta a los obreros panaderos.

Una nueva Sociedad

Se nos comunica por medio de una circular, que se acaba de constituir en Carril (Pontevedra), una de obreros marineros, fogoneros y similares, titulada «La Unión Carrileña».

Agradecemos a dicha Sociedad la atención que con nosotros ha tenido.

«La Igualdad»

El lunes próximo, a las ocho y media de la noche, celebrará esta Sociedad junta general extraordinaria. Recomiéndase el concurso a dicho acto.

«La Metalúrgica»

Esta entidad compuesta de obreros en hierro, celebrará el próximo día 6 reunión general ordinaria. Se suplica la asistencia.

EN SON SARDINA

Varios amigos nuestros de Palma ayudados de otros compañeros de Son Sardina, tratan de fundar una Sociedad de obreros agrícolas.

A efecto el pasado domingo se celebró una reunión de propaganda en el mencionado pueblo, que se vió muy concurrida y hace creer que muy pronto será un hecho la constitución de esta nueva Sociedad.

¡Adelante obreros del campo! A uniros con los obreros de la fábrica y del taller y a trabajar para que desaparezca tan injusto régimen.

«La Marítima Terrestre»

Es inconcebible el proceder de la Compañía «Isleña Marítima» y muy principalmente el de su Director señor Simó, que está desafiando a cada momento la cordura y sensatez con que vienen procediendo los socios de la «Marítima Terrestre» en la lucha que vienen sosteniendo con dicha Compañía con motivo de estar pisoteando el Contrato de trabajo que existe entre la «Isleña» y la Sociedad de obreros.

En vano ha sido que los obreros del muelle de Palma, ayudados por los compañeros de la Federación Central de marineros, fogoneros y similares, buscaran un arreglo para conseguir que dicha compañía explotadora diera cumplimiento a su compromiso y depusiera su actitud provocadora.

La Federación Central de marineros y fogoneros desplegando una actividad que le hace vez más acreedora a la confianza que en ella tienen depositada las secciones a ella adheridas, acordó en vista del mal proceder de la «Isleña», pasase a Palma una Comisión de cuatro individuos, que la forman los compañeros March, Verdú, Clavel y Belimelis al objeto de recabar para los obreros de este puerto todas aquellas concesiones a que tienen derecho y que en parte constan en el Contrato de trabajo, pero que la «Isleña» poniéndose la ley por montera y con sin igual cinismo parece está dispuesta a provocar un conflicto, antes que atenerse a lo por ella firmado.

Dicha Comisión ha tenido algunas entrevistas con el señor Simó, mas a la hora de escribir estas líneas no sabemos hayan venido a un arreglo, pues dada la informalidad de dicho señor no se puede esperar otra cosa.

«La Marítima Terrestre» ha acordado celebrar un mitin de propaganda societaria de todos los gremios en el teatro *Mar y Tierra*, en la que dirigirán la palabra a los reunidos nuestros apreciados huéspedes de Alicante.

Hay no podemos dar más detalles: en el número próximo los daremos.

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio a los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

Poco antes de cerrar la edición del presente número, hoy viernes, nos participan que ayer a las siete y media de la noche falleció, en el caserío «La Soleidad», nuestro amigo y compañero José Fiol, a la temprana edad de 27 años.

La enfermedad que le ha arrebatado la vida ha sido la que tantos estragos hace entre nuestra clase: la tisis.

Ha muerto civilmente, como no podía menos de esperarse de quien poseía una inteligencia clara y libre de toda preocupación religiosa.

La conducción del cadáver, que será a las siete y media de esta noche de nuestro malogrado compañero Fiol, así como su entierro, también será civil y es de esperar que dicho acto se verá muy concurrido por cuantos sienten un natural desprecio por la farsa religiosa.

No han faltado, como siempre sucede en casos análogos, los manejos de la gente de sotana, de la que nos ocuparemos en el próximo número.

Reciba la desconsolada familia de nuestro buen amigo, nuestro más sentido pésame.

El barco sin timón

El anarquismo tal como se presenta a nuestra vista y dado el estudio metódico y científico que merece su aspecto, puede, sin temor a la censura, calificarse de barco que ha perdido el timón que, no llevando rumbo fijo, va a donde el impulso de las olas lo conduce; sin perjuicio de estrellarse cuando, por no tener quien lo gobierne, embiste a las rocas; pues así sucede con frecuencia a los anarquistas.

Habiendo yo vertido las palabras que encabezan estas líneas en el mitin del 18 de marzo veóme en el deber de exponer con más clarividencia las razones en que me fundé y para eso creo necesario extenderme sobre los fines que persigue el anarquismo, sobre los medios que para conseguirlo emplean los anarquistas y sobre las contradicciones de los anarquistas mismos.

¿Cuáles son los fines que persigue el anarquismo? Según sus hombres más eminentes, el anarquismo persigue una Sociedad que asegure a la humanidad la satisfacción completa de todas sus necesidades y que cada individuo ó individuo sea completamente libre y autónomo en sus acciones; que nadie se imponga a la voluntad de otro; en pocas palabras, abolición de gobierno y de toda dirección; que cada ser humano sea dirigido por su propia voluntad y gobernado por la naturaleza.

Para llegar a ser un hecho lo que de estas líneas se desprende, todo productor debe, imprescindiblemente, tener conciencia de sus deberes en la producción y estrictamente saberlos cumplir; pero aún existirá autoridad, la autoridad del deber. Es más: la autoridad moral es una necesidad humana; por ejemplo, cuando el médico tenga que visitar algún enfermo, éste, ¿no tendrá que suje-

tarse á las disposiciones autoritarias que dimanaban del deber del facultativo? Naturalmente que sí; luego, el hombre por su propio bien, habrá de aceptar la autoridad de otro hombre. Otros muchos ejemplos, podría citar semejantes á este, y todo, porque estoy convencidísimo que en la obra de la producción nadie podrá ser libre porque la tarea que incumbe á cada uno exige el concurso de todos. Pensar que el ser humano ha de gozar de la libertad sin límites, es pensar que nos volvemos al comunismo primitivo que todo el mundo era libre de vivirse á su antojo, lo mismo que ahora los animales salvajes. Bien y muy acertadamente lo ha dicho Deville: «la transfiguración social soñada por los anarquistas no es más que un espejismo del pasado que obscurece su cerebro». Quedamos pues, que no es posible una Sociedad sin autoridad y quien lo afirma es el anarquista Tarrida de Marmol que dice: «sea por causa de influencias morales, intelectuales, amorosas ó simpáticas, *habrá siempre, mientras el hombre subsista, ligeras manifestaciones de una autoridad efectiva*».

Los medios que emplean los anarquistas, para conseguir sus fines ¿cuáles son? ¡Oh los medios!.... la respuesta es algo difícil para mí; pues, los mismos anarquistas no lo saben. Aunque todos consideran que la revolución es el arma más poderosa para la realización de sus aspiraciones, existen entre ellos tantas contradicciones que no pueden conducir más que al fracaso de toda tentativa revolucionaria. Para que se vea que lo que antecede es la verdad, oigamos á los hombres más significados del anarquismo.

Dice Bakounine; «el revolucionario es un hombre consagrado. No debe tener intereses, ni negocios, ni preferencias, ni bienes, ni siquiera nombre. De sus palabras, de sus actos, del fondo mismo de su ser, ha de surgir la protesta constante contra el orden público, contra el mundo civilizado, contra las reyes, contra las costumbres y contra la moral admitida. No debe conocer más que una ciencia; la ciencia de la destrucción. Todos los sentimientos de afecto, de amor, de gratitud, deben ser sofocados en su alma. Día y noche, su único pensamiento será la destrucción implacable, terrible, completa, universal...»

Está en uso de la palabra el anarquista Most: «No queremos la paz; queremos el odio hasta que estalle en formidables llamaradas. Con el revólver en una mano el puñal con la otra y las bombas en el pecho, es como se camina á la libertad.» ¡Oh!... ¡con el revólver!... ¡el puñal!... ¡las bombas!... ¡la destrucción!... ¡que locura!...

Pero, veamos lo que dice Tolstoy: «Mas vale la vida de un hombre que todas las ideas del mundo; soy partidario de la revolución, pero nunca del derramamiento de sangre. El cruce de brazos hará sucumbir al enemigo; el

fuego no se apaga con el fuego mismo, sino con agua.»

¿Queréis mas contradicciones entre los anarquistas? Pues allá van: En el *Heraldo de Madrid* de 9 de Junio de 1901, se publicó un telegrama de Londres, transmitido por Bonafoux, relatando el mitin que se organizó á beneficio de las víctimas de la opresión española. Con motivo de dicho mitin representóse un drama de Rasul Frivre, basado en la historia del anarquista Duval, en cuyo drama *se hace la apología del robo y del asesinato*.

«La concurrencia, decía dicho periódico, no estuvo conforme con la tendencia del drama y mucho menos con alguna afirmación del protagonista, que quiere que anarquía represente exclusivamente robos, asesinatos y atentados dinamiteros; únicos procedimientos, según algunos anarquistas, capaces de llevarles inmediatamente al triunfo del ideal».

Después Tarrida, «condenó todos estos procedimientos reprobables y contraproducentes». «Aquéllos individuos—dijo—que quieren vivir sin producir, so pretexto de no dejarse explotar, resultan peores explotadores que los grandes acaparadores de la riqueza». Dicho todo esto, de paso, oigamos á todos los anarquistas juntos; oído al tamboril: «Todos queremos la anarquía, todos somos anti autoritarios y por lo mismo abominamos de toda política, ¿qué debemos hacer para caminar hacia nuestros fines? pues, para no coartar la libertad á nadie lo mejor es que cada cual haga lo que le de la gana». Esto es la verdadera libertad dicen ellos y efectivamente, para ellos es una gran libertad porque haciendo uso de ella, pueden oponerse y se oponen, á la de los que no piensan como ellos. ¡Y viva la libertad á cratal!....

Ahora que resuma el lector, fijándose en esto de que «cada cual hace lo que le da la gana» sin estar sujetos á una organización ni programa. No olvide tampoco el lector las contradicciones que existen entre las teorías de unos anarquistas con los otros. Y así verá, que unos quieren el robo y el asesinato y los otros abominan de él, que unos quieren la revolución sanguinaria por medio de bombas y puñales y los otros la quieren pacífica y sin derramamiento de sangre etc. etc...

Que al final ha de darle el siguiente resultado:

El anarquismo es un barco sin timón.
L. BISBAL

En honor á la bandera

DEL DESARROLLO DEL ARTE

En Sociedad de resistencia, constituidos legalmente, obreros, que modestamente luchan por su existencia.

Su condición es mejorar en lo material y moral,

reducir las horas del jornal, los salarios aumentar.

Instruirse y dar á sus hijos una educación moderna, romper del esclavo la cadena, ¡desterrar los privilegios!

Ser enemigos del alcohol, odiar las bancas de juego, que es de corrupción el fuego. de la prostitución el sol.

Defender al inocente, á la mujer, á los padres, de las deshonras infames que la burguesía comete.

Mas hoy que celebra la entidad, la presentación de su bandera, un saludo á todas reitera para estrechar más la amistad.

Que á todos nos une y liga á su acrecentada historia, que se graban en la memoria las mejoras que ella consiga.

Todos habeis correspondido á nuestras aspiraciones, con estandartes y pendones y la velada habeis lucido.

Fué su primera victoria, las diez horas de jornal, un aumento proporcional, y para más grande gloria.

Consiguió el no tornar muebles al comprador, no llevarlos al mostrador, no cargar ni descargar.

La segunda fué otorgada sin ningún paro de trabajo, se firmó en un contrato las nueve horas de jornada.

Fué la tercera petición por aumento de salarios, estando los patronos contrarios con tenaz oposición.

Después de un paro general del gremio, se conjuró el conflicto y se concedió el aumento de un real.

Estos triunfos enaltecen á nuestra leal institución, y engrandece este pendón á los que á ella pertenecen.

Eres de raso de seda, del histórico color rojo, que das valor al más flojo y nunca humillado queda.

Llevas con letras bordadas de oro y seda el nombre, de la Sociedad que siempre sigue causas honradas.

Ostentas como emblema de unidad, y el símbolo de Paz, compuesto por un ramo de laurel y olivo, sujeto con un lazo de fraternidad!

Los que respondan de su conciencia, siempre te defenderán y sus hijos recojerán de su semilla, la herencia.

Seas pues el baluarte de los que esta idea abrigan, y pido que conmigo digan ¡Viva El Desarrollo del Arte!

JAIMÉ VICENS MASSANET

PALMA.—Imprenta de Sijar y Comp.